

TITULO: Chile logra mayor nivel de apertura, pero leve alza de casos genera preocupación en Salud

Nº	FECHA	MEDIO	SECCIÓN	PÁGINA
138164	2021-09-18	El Mercurio	Nacional	C 5

Imagen 1/1

EL MERCURIO
SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2021

NACIONAL

C 5

“Hemos detectado una leve alza de casos nuevos de covid-19 (...). Esta situación nos genera preocupación y la necesidad de mantener las medidas que contribuyan a que los buenos números nos sigan acompañando en el futuro”.

ENRIQUE PARIS
MINISTRO DE SALUD

“El alto flujo de personas significa un riesgo alto de rebrote de contagios, sobre todo con la circulación de variantes de alta transmisibilidad, como es la Delta”.

JEANNETTE DABANCH
INFECTOLOGA DEL HOSPITAL CLÍNICO DE LA U. DE CHILE

“Es necesario actuar con extrema cautela en las celebraciones del 18 de septiembre, para evitar un rebrote en nuestro país”.

SEBASTIÁN UGARTE
JEFE UCI CLÍNICA INDISA

“La primera semana de octubre, posiblemente, vamos a tener un aumento de casos, sobre todo si no hay una responsabilidad incorporada por parte de las personas”.

LUIS CASTILLO
DECANO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD DE LA U. AUTÓNOMA

Casi un tercio de las comunas del país no registra casos activos de covid-19:

Chile logra mayor nivel de apertura, pero leve alza de casos genera preocupación en Salud

Por primera vez desde la aplicación del plan “Paso a paso”, ningún municipio está en cuarentena o Transición, mientras que más del 95% ya se halla en la etapa más avanzada.

Pese a la evolución de la pandemia, el ministro de Salud, Enrique Paris, mostró preocupación por una leve alza de positividad y casos nuevos, en inicio de las festividades.

MAX CHÁVEZ y MARÍA JOSÉ BLANCO

A más de un año y medio de la llegada del covid-19 al país, Chile vive sus segundas Fiestas Patrias en medio de la pandemia. Pero este año el escenario es muy distinto al de 2020.

Con una caída sostenida de los contagios por cerca de tres meses, el país atraviesa su mejor momento epidemiológico. De hecho, desde ayer, por primera vez, ninguna comuna se encuentra en cuarentena o en la fase Transición del plan “Paso a paso”. Solo 15 municipios están en Preparación y el resto ya vive la etapa de Apertura, lo que genera el mayor grado de desconfinamiento de toda la emergencia sanitaria.

A lo anterior se suma la flexibilización del cierre de fronteras, el inminente término del toque de queda y la celebración del 18 de septiembre, pero, según expertos, podrá tener consecuencias.

Ayer se registraron 594 nuevos casos de contagio y una positividad PCR de 1,03% en todo el país, lo que podría seguir al alza los días posteriores a las celebraciones patrias.

“En los últimos días hemos detectado una leve alza de casos nuevos de covid-19 y en la positividad de los exámenes PCR. Esta situación nos genera preocupación y la necesidad de mantener las medidas que contribuyan a que los buenos números nos sigan acompañando en el futuro”, señala el ministro de Salud, Enrique Paris, agregando que “si bien el contexto es mucho mejor que el del año pasado, tenemos que recordar que esta-



MOVILIDAD.— El avance de las comunas del país en el plan “Paso a paso” ha permitido mayor desplazamiento de la ciudadanía.

mos en pandemia aún, por lo que simples acciones pueden ayudar a prevenir la posibilidad de contagio son necesarias, como celebrar en lugares abiertos, respetando el aforo permitido y el toque de queda.

No olvidar usar siempre la mascarilla y sólo sacarla para consumir alimentos y bebidas, además de mantener el distanciamiento físico, lavarse las manos frecuentemente, y los más relevantes: no compartir utensilios ni vasos. Sugerimos marcarlos para identificarlos”.

Posible rebrote

Darwin Acuña, presidente de la Sociedad Chilena de Medici-

na Intensiva, advierte que “la pandemia no ha terminado. Tenemos una circulación viral importante aún y la variante Delta está reportando cada día más casos (...). Siempre está la posibilidad de que tengamos un rebrote y una nueva ola, que significa que muchos chilenos puedan enfermar gravemente y lamentablemente puedan fallecer”.

Sebastián Ugarte, jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos de Clínica Indisa, añade que “a nivel nacional, el promedio de casos nuevos ha experimentado un aumento del 11%, principalmente en regiones de la zona norte del país, como Arica y Parinacota y Antofagasta. Hay

otros indicadores, como los referentes a la tasa de positividad que se ha mantenido por debajo del 1%, lo que es una buena señal. Sin embargo, el indicador más preocupante desde el punto de vista epidemiológico es lo que ocurre con el R efectivo, que ha superado la unidad. Esto significa que por primera vez en semanas, la epidemia está nuevamente en crecimiento en nuestro país”.

Para el especialista, “lo que habíamos tenido en los últimos días eran cifras de descenso que implicaban que la epidemia venía disminuyendo. Aquello per-

mite prever que es necesario actuar con extrema cautela en las celebraciones del 18 de septiembre, para evitar un rebrote en nuestro país”.

Según Luis Castillo, exsubsecretario de Redes Asistenciales y decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la U. Autónoma, “la primera semana de octubre, posiblemente, vamos a tener un aumento de casos, sobre todo si no hay una responsabilidad incorporada en el manejo de esta pandemia por parte de las personas. Ya vimos lo que pasó con la masiva fiesta en el parque Padre Hurtado. Pueden generarse pequeños brotes en diferentes regiones, pero dado el universo de población vacunada, no deberían significar una sobrecarga hospitalaria ni un aumento de hospitalización en unidades de cuidados intensivos”.

Dinámica de contagios

Si se analiza la situación comunal del país, casi un tercio de los municipios no registra ningún caso activo a la fecha. Además, si se contabiliza a aquellas comunas que tienen diez o menos casos activos, suman 247 de las 346, es decir, el 71% de Chile.

En tanto, solo cinco superan los 100 infectados: Puente Alto, con 164; Santiago, con 147; seguidos por Arica, La Florida y Antofagasta (ver infografía).

Pese al buen escenario actual, Jeannette Dabanch, infectóloga del Hospital Clínico de la Universidad de Chile, señala que el alto flujo de personas “significa un riesgo alto de rebrote de contagios, sobre todo con la circulación de variantes de alta transmisibilidad, como es la Delta. Hoy tenemos buenos números, pero una mira también lo que sucedió en Israel, donde estuvieron casi 14 semanas con una disminución muy significativa de casos, para irse a un aumento que fue exponencial, con una ola muy grande, a pesar de la alta vacunación de la población y con aumento de fallecidos también”.

Tomás Pérez-Acle, biólogo computacional y subdirector de la Fundación Ciencia y Vida, apunta que “en los países donde ha llegado la variante Delta siempre se ha producido un aumento de los casos, particularmente en aquellos grupos de población que no están vacunados”.

Por lo mismo, dice que “aqui todo depende de qué tan importante sea el aumento de los contagios, principalmente en los niños. Afortunadamente, las autoridades están avanzando en la vacunación de este grupo. Podría haber sido un poco antes, pero la disponibilidad de vacunas es escasa en todo el mundo”.

Las cinco comunas del país con más de 100 contagiados



El estado de la pandemia en el país

89 comunas que no registran casos

● Número de comunas por región



Fuente: Ministerio de Salud

EL MERCURIO